
順番 質　　　問　　　項　　　目 答　弁　者

1 伊藤議員 情報のデジタル化で効果的な発信を
町　長
教育長

2 久保議員
沼田町は、なぜ全国ブランドになり切れないの
か？

町　長

3 篠原議員
地方自治法改正で町が受ける影響をどう考える
か

町　長

4 篠原議員 「無縁遺骨」を生まないための町の取り組みは 町　長

5 篠原議員 子どもの視力低下の実態と対策は 教育長

6 上野議員
安心して沼田町で住み続けられる為、町民との
更なる対話を

町　長

7 長野議員 道の駅で人流増大作戦を 町　長

8 大沼議員 定額減税について 町　長

質 問 者

令和６年第２回定例会は、６月１８日～１９日までの予定です。

お問合せ先：沼田町議会事務局

６月１８日 10：00～ 町長「一般行政報告」、教育長「教育行政報告」

13：00～ 一般質問（８件）

●中途からの入場、中途退場もできますので、お気軽に傍聴下さい。

●議場は役場３階です。ふれあいからエレベーターをご利用下さい。

●ふれあい１階ロビーでも、議会のテレビ中継がご覧いただけます。

●ライブ配信は途中で映像が途切れる場合があります。その際は時間を

おいてから再度「北海道沼田町議会」で検索してご覧下さい。

今回も前定例会に引き続き、YouTubeにより試験的にライブ配信を

実施します。来場することが困難な方は是非「北海道沼田町議会」で

検索してご覧下さい。
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令和６年 第２回沼田町議会定例会  一般質問要旨  

 

【町長・教育長】 

 

  

通告順 １ 
質問 

議員 
伊藤議員 

質問 

項目 
情報のデジタル化で効果的な発信を  

質問 

内容 

情報のデジタル化は現在の生活に欠かせないものとなっています。 

本町においても町の情報をホームページや LINE などの SNS を通じて広

く発信をしていますが、町の広報活動の一環として町民に分かりやすく身

近な情報発信の手段が必要と考えます。 

また、本町の歴史や化石の理解を子ども達や町民に深めてもらうために

も、町史になりうるようなものとして動画などにまとめる取り組みも必要

と考えます。 

町の PR や情報提供に有効であると考えますので以下を質問致します。  

 

1.町民が立ち寄る機会が多い場所（まちなかほっとタウン、暮らしの安心

センター、町立厚生クリニック、役場庁舎、ゆめっくるなど）でデジタ

ルサイネージ（電子的な表示機器）を利用しての情報発信が出来ないか  

① 町のデジタル広報として行事予定や案内、募集などの告知や活動結  

果を発信 

② 夜高あんどん祭りなどのイベント時に観光客への案内や町の PR へ

の活用 

③学校を始めとして児童や生徒たちの活躍を紹介 

多種多様な情報発信が効果的にできるのではないか。  

 

2.本町には貴重な史料が多くありますが、化石時代から現代までの町の

歴史や成り立ちをわかりやすく解説され、教材としても利用できるも

のをデジタルで作成することが出来ないか。 
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【町長】 

 

通告順 ２ 
質問 

議員 
久保議員 

質問 

項目 
沼田町は、なぜ全国ブランドになり切れないのか？  

質問 

内容 

沼田町のブランディング戦略を問います。  

道内の町でも戦略的にブランディングを進めている東川町、上富良野

町、余市町などは全国ブランドを目指す構造の中で、映画製作による聖地

化や、アート・ギャラリーによる「魅力の品質」管理などから意欲的な起

業家を呼び寄せ、それらに刺激を受けた伝統ある農家がワイナリーやオー

ベルジュなど６次化への挑戦や成功を重ね、有機的に発展しています。  

 

資料①を見てください。まず沼田町の知名度を上げる必要があります。

妹背牛町の温泉『ペペル』がこの４月にリニューアルオープンした時にテ

レビ・コマーシャルを投入したのには、田中一典町長らしいなぁ、と感じ

た沼田町民も多かったようです。日本ハムファイターズがオールスターゲ

ームで９部門を独占している今、エスコンフィールド北海道の看板に広告

を他の市町村に先駆けて行うのも効果的です。 

問① 沼田町の知名度を上げる戦略や、予算化は？ 

 

資料②を見てください。沼田町も夜高あんどん祭りのテレビ・コマーシ

ャルやパブリの番組や記事に登場することがありますが、年間３６５日の

夜高２日間だけではなく、テレビ・コマーシャルなども、夜高など１点で

はなくて、連続の展開をアピールすることで、リピーターや通年の来客数

を増加させ、沼田町そのもののブランディングを図る必要があります。  

問② 通年型の町外への広報活動をどのように行っているのか？ 

 

資料③を見てください。沼田町のブランド資源である幌新エリアへ多額

の投資をしてもなかなかブランディング効果をあげていません。ブランデ

ィングの効果的な手法のひとつは、すでに確立したブランドの活用です。

第一寶亭留ブランドは、他市町村には無い沼田町独自のアドバンテージで

す。 

問③ この度、第一寶亭留の意見を取り入れて改修に多くの費用をかけ

ることになった。ここまで投資するのなら、もう第一寶亭留を名

乗っていただきたい。『第一寶亭留ほたる館』とするべきではない

のか？ 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

さらに、町内販売１万本×１５０円の値引きは役場が負担＝１５０万円×毎年  

役場の試算で１年の利益が６０４万５千円であれば、上記のみの回収で２５年かかります。 

 

 

 

 

思い切った＆効果的な広告を♪ 
 

資料①  

たとえば、エスコンフィールド北海道の 

内野フェンスの１塁側３階ハッチ部分は、 

１塁側スタンドの出入り口付近に掲載できる広告です。 

年間広告掲載料は３００万円。 

人の出入りも多い場所であるため、 

お得な掲載場所と言えるかもしれません。 

 

 

年間の広告を置くことで、球場内レストラ

ンや物販コーナーで沼田町の産品、雪中米

やトマト・ジュースやクラフトビールを広

く使っていただくチャンネルができます♪ 

沼田町 ８月２３日（金）２４日（土） 

たとえば、こんな看板。 

 

ブランディングは、観光客のみなら

ず、介護職員などのエッセンシャル・

ワーカーの移住にも効果があります。 

妹背牛町『ペペル』リニューアルのコマーシャル 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

広告は点ではなくて、面の展開を！ 
 

資料②  

７月 

ほたる祭り＝ほたるの里 

テレビ・コマーシャルなども、夜高など１点ではなくて、連続の展

開をアピールすることで、リピーターや、通年の来客数が増加する。 

８月 ９月 

米泥棒☆雪合戦ＮＵＭＡＴＡ＝輝け雪のまち 

夜高＝まつりばやしの里 ひとつのコマーシャルで

沼田町３大まつりとリニアで

アピールしてはいかがか？ 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

自然学校のブランディング効果は？ 
 

資料③  

すでにあるブランド『第一
だいいち

寶亭留
ほ て る

』を活用しよう♪ 

幌新エリアのバラバラな施設を第一寶亭留のネーミングで統一 

第一寶亭留そらち自然学校 第一寶亭留オートキャンプ場 第一寶亭留ほたる館 

 そらち自然学校 

２０２４年は５か年計画の２年目 

オートキャンプ場 
 

 

５階 小計 １千６６３万２千円 

洋室 ３８８万３千円×４室＝１千５５３万２千円 

客室前廊下リニューアル １１０万円 

 

６階 小計 ６２１万５千円 

特別室リニューアル ５１１万５千円 

客室前廊下リニューアル １１０万円 

 

これは、妹背牛町『ペ

ペル』にも、秩父別

町『ゆ＆ゆ』にも無

い、沼田町独自のア

ドバンテージです！ 

 

 

第一寶亭留の意見を

取り入れて、ここまで

投資するのなら、もう

第一寶亭留を名乗っ

ていただきたい。 

点
で
は
な
く
、
面
の
展
開
を
！ 

・想定以上にインバウンドが増えた

が、スタッフやノウハウは足りてい

るのか？  

 

・沼田町のブランディング効果にど

のように貢献しているのか？ 

 

・キャンプ市場はエントリー・ユー

ザーが減少し、フェスや旅行に流出

している。対策は充分か？ 

 

 

 

なぜ親和性のある『自然学

校』と『キャンプ場』が連

携されていないのか？ 
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【町長】 

 

  

通告順 ３ 
質問 

議員 
篠原議員 

質問 

項目 
地方自治法改正で町が受ける影響をどう考えるか 

質問 

内容 

 

現在開会中の第２１３回通常国会において、「地方自治体に必要な指示

ができる制度(補充的指示権)の創設」を盛り込んだ地方自治法改正案が審

議されている。  

現在国の指示権は、人道上の理由や処理の高速化といった場合に限り発

動できるが、改正案では「国民の安全に重大な影響を及ぼす事態」につい

て、どのような事態が想定されるのか具体的には示していない。 

２０００年に地方分権一括法が施行され、それまでいわば上下の関係だ

った国と自治体が「対等・協力」の関係に改められた。今回の地方自治法

改正案については、国の関与を最大限抑制すべき自治事務にまで国が指示

することを可能にするもので、国と地方の対等な関係が損なわれるとして

全国知事会も懸念を表明している。町長はこのことをどう捉えるか。  

国会論戦の中で、政府は、存立危機事態を含む「事態対処法」や、安保

３文書に基づく「特定利用空港・港湾」への法律適用について、「除外する

ものではない」と否定していない。万が一にでも、有事の際に自治体職員

が国の指示によって動かされることになるのではないかということを非

常に危惧する。  

このように、今回の地方自治法改正は自治のあり方に大きな影響を与え

るのではないかと思うが、町長として沼田町はどのような影響を受けると

考えているか、またこの動きにどう対応するのか聞きたい。 
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【町長】 

 

 

  

通告順 ４ 
質問 

議員 
篠原議員 

質問 

項目 
「無縁遺骨」を生まないための町の取り組みは 

質問 

内容 

 

沼田町では今年、町民の要望がかなって合同墓が設置されることになっ

た。焼骨の継承に不安を持つ高齢者にとっては、死後に自分が入るお墓の

心配をしなくてすむと喜ばれている。 

一方、引き取り手のない遺骨が全国の自治体で６万体も保管されてお

り、そのうちの９割は身元がわかっているという実態がある。家族の中で

自分が最後まで残った場合、「無縁遺骨」となるおそれは誰にでもある。  

身寄りのない方が亡くなった場合、自治体が遺体を引き取り火葬して納

骨することになると思う。戸籍をたどって親族に連絡を取り、遺体の引き

取りを求めても拒否される場合があるといい、国による統一的な基準がな

いため対応は自治体任せになっている。 

そのような状況の中、身寄りのない人が生前に死後のことを託せる「終

活支援事業」に取り組む自治体がある。神奈川県横須賀市では 18 年、全

国に先駆けて「私の終活登録事業」を始めた。東京都豊島区では、「安心

終活センター」を開設し、緊急連絡先や献体の登録先、遺言書の保管場所

などを登録できるようにしている。必要なことは、生活に困窮する人も含

めて誰もが自分の死後のことを生前に選べる、『葬送の自由』が保障され

ることではないかと考える。 

そこで次のことを聞きたい。沼田町では身寄りのない方が亡くなった場

合に現在どのように対応しているか。また、死後の不安をなくすために終

活支援事業に取り組む計画はあるか。 
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【教育長】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

通告順 ５ 
質問 

議員 
篠原議員 

質問 

項目 
子どもの視力低下の実態と対策は  

質問 

内容 

 

令和３年度に文科省が委託事業としておこなった「児童生徒の近視実態

調査」(資料１)によると、ICT 機器の普及により近視発症の要因が増加し

ており、１０歳以下で近視が発症した場合は近視が強度に至る可能性が高

く、中年期以降失明につながるリスクも高まるとしている。この受託事業

では学校向けの啓発資料(資料２)が発行されている。  

全国の小・中学校と高校の養護教諭でつくる「子どものからだと心・連

絡会議」による令和４年度の報告書では、文科省のデータを元に令和元年

度からの３年間、視力１．０未満の子どもの割合が上昇していることを示

した。 

そこでまず、沼田町の小・中学生における視力の実態を聞きたい。先の

報告にあるように沼田町でも児童生徒の視力が低下している実態は見ら

れるか。視力低下の実態が見られる場合その原因をどう分析しているか。 

文科省からの啓発資料配付以外に沼田町の対策として学校ではどのよ

うな指導をしているか。例えば、眼鏡の町として有名な鯖江市では目の健

康体操を制作し、学校や高齢者施設で利用しているようだが、沼田町でも

このようなものを取り入れてはどうか。 

 



資料１ 文部科学省委託事業「児童生徒の近視実態調査」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

文部科学省公式サイト 令和３年度児童生徒の近視実態調査事業「調査結果報告書」より 

 近年のスマートフォンや

タブレット端末等の ICT 機

器の急速な普及の影響によ

り、近視発症のリスク要因で

ある近業時間は増加してい

ると推測されると供に、令和

元年度からの新型コロナウ

イルス感染症拡大に伴う外

出自粛により、近視予防に有

効とされる児童生徒の屋外

活動時間が減少しているこ

とも推測される。低年齢であ

るほど環境変化によって近

視が発症するリスクは高く、

１０歳以下で近視が発症し

た場合は、近視は強度に至る

可能性が高い。近視が強度に

至れば中年期以降、失明につ

ながるさまざまな眼疾患の

オッズ比によるリスクは高

まる。（傍線は篠原） 

（オッズ比：ある事象が起きる

確率の、起きない確率に対する

比） 



資料２ 学校向け啓発資料 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

文部科学省公式サイトより 令和３年度児童生徒の近視実態調査事業「啓発資料」１－２ｐ 

小学生用 中学生用 
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【町長】 

 

 

 

 

通告順 ６ 
質問 

議員 
上野議員 

質問 

項目 
安心して沼田町で住み続けられる為、町民との更なる対話を 

質問 

内容 

  

６月１日の北海道新聞の記事に将来の沼田町の人口が２０５０年には１，

４２１人と予測されており、ショックを受けた所です。 

私の先の一般質問で商店街店舗の閉店を取り上げましたが、将来の懸念

材料として、 

・ＪＲ留萌本線の２年後の廃止に伴う交通体系の整備  

・交通難民への不安 

・人口の少子高齢化 

・農家戸数の減少  

・買い物難民への危惧 など 

将来、安心して本当に沼田町に住んで居られるかと  

不安を抱えている町民は少なくないと思う。 

 

横山町長になってから、政策を説明し、懇談をする『ふるさと創造懇談会』

の出席者数の推移は下降の一途であります。 

 

１．町長就任以降の参加者数の推移について  

 

２．参加者が少ない事への町長の見解は？  

 

３．今後、町民との更なる対話を通じた町づくりをどのように考えている

か。  
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【町長】  

 

 

通告順 ７ 
質問 

議員 
長野議員 

質問 

項目 
道の駅で人流増大作戦を 

質問 

内容 

  

有史以来初の人口減少が進む中、令和 8 年 3 月に JR 留萌本線石狩沼田

－深川間が廃止予定であり、わが町は存亡の岐路に立っている。5/23 お知

らせ版では、廃線後、JR 北海道から「鉄道用地」や「駅舎・鉄路」の譲渡

を受けた場合のこれまでの意見の紹介と町民へのアイデア等の募集が発

せられた。 

廃線を控えた今こそ、豊かな自然、米やトマトなどの農産物、祭り、ほ

たる、化石、新たなクラフトビール、何より魅力的な沼田人を町内外に広

くアピールする最後のチャンスではないか。 

私は、留萌本線廃線を「道の駅」を立ち上げ人流を呼び込む絶好機と捉

え、如何にわが町の未来を切り拓くべきか町長に問う。 

 

1．駅周辺エリアを「道の駅」へ  

官・民が一体となり、駅周辺エリアに、 休憩機能（駐車場・トイ

レ）、情報発信機能（道路、観光、緊急医療）、地域連携機能（あん

どん・鉄路など地域振興施設）など、道の駅要素を集中させ、新た

なにぎわいを創出し、わが町を「廃線を活かす町」として全国に発

信してはどうか。  

 

2．鉄路の活用へ  

今年度、廃線区間でのトロッコやレールバイクなどの試験走行調

査研究及び、町内外に鉄路賛同者を募ってはどうか。そのためにも

JR 北海道へ廃線区間の使用許可取得と踏切エリアの簡易舗装化の

見直しが必要と考えるがどうか。  

 

3．道の駅グランドオープンを目指して  

令和 8 年 3 月の廃線を節目としてロードマップを策定し、新たな

道の駅グランドオープン実現に向け、わが町の総力を挙げて取り組

んではどうか。  

 



道の駅エリア    資料 1 

① 休憩機能（駐車場・トイレ） 

② 情報発信機能（道路、観光、緊急医療） 

③ 地域連携機能（あんどん・鉄路など地域振興施

設） 



レール活用調査区間（案）    資料 2
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【町長】  

 

通告順 ８ 
質問 

議員 
大沼議員 

質問 

項目 
定額減税について  

質問 

内容 

  

令和６年６月から政府はデフレ脱却に向けた経済政策として定額減税を

実施し国民の生活を支えると言っています 

食品の値上げを中心とした（６月は６１４品目の値上）物価高、再エネ賦

課金の引き上げと電気代の補助金（電気・ガス価格激変緩和対策）が終了

することから光熱費も値上がりします（昨年６月に比べ北海道電力で１

７．２％） 

これらの影響で消費者には節約志向が強まっているのが実情と思います  

また、消費者物価指数が２．９％上昇したことから実質賃金は０．７％下

がって２５ヶ月連続の減少となっています 

実質賃金のマイナスは労働者の生活の苦しさを表しています 

税負担が軽減されることは家計の助けになることですが、インフレによる

実質賃金の減少に対して定額減税の目的は相反しているように思います  

新藤経済再生担当大臣は、簡単、適切、簡便、迅速にとコンセプトを打ち

出していますが、給与所得者には月次減税と年末調整減税事務の処理が加

わるため本町においても職員の負担が増えると思われますが、どのように

対処するのですか  

また、給付に係る沼田町の経費はどの程度になりますか 

自営業者にも同様の業務が発生します 

会計ソフト等のシステム導入の手助けをどのように考えますか 

定額減税だけでは今後の物価上昇が続くとしたとき不安が残ります 

町民が安心して生活を送るためには町の支援も必要と思います  

町長の所信をお尋ねします 



今月から「定額減税」今月から「定額減税」
資料 1

給付における自治体の作業

自治体の負担システム改修の費用は

研修会は義務化？

自治体
給付までの流れ

給付対象者

→

→
←

自治体 給付対象者

①　通知

③　給付金　

②　申請

①　通知

③　給付金　

②　申請

増

定額減税１年限定　かかる費用は？　費用対効果は？　

vs
物価上昇
実質賃金
物価上昇
実質賃金
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